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Die Versammlung wird um 19.25h vom 1. Vorsitzenden Thomas Rudolf eröffnet. 
Auf der Tagesordnung stehen folgende Punkte: 
 
1. Begrüßung und Beschlussfassung über das Protokoll der letzten Jahreshauptversammlung 
2. Feststellung der anwesenden Mitglieder   
3. Ehrungen 
4. Berichte: 

4.a der Abteilungen 
4.b des Vorstandes 
4.c des Kassierers und der Kassenprüfer 

5. Entlastungen 
6. Anpassung der Mitgliedsbeiträge 
7. Neuwahlen 

7.a des 1. Vorsitzenden 
7.b des 2. Vorsitzenden 
7.c der Kassenrevisoren 

8. Bestätigung bzw. Neuwahlen des erweiterten Vorstandes und der Ausschüsse 
9. Veranstaltungen 
10. Anträge (spätestens bis zum 10. März 2023 beim Schriftführer einzureichen) 
11. Verschiedenes 
 
zu 1.  Der 1.Vorsitzende Thomas Rudolf begrüßt die anwesenden Vereinsmitglieder, den 

Bezirksbürgermeister Ulli Volkmann, den 1. Vorsitzenden von unserem Kooperationspartner 
SCE Gliesmarode, Michael Bodmann und den Assistenten des Vorstands Christoph Hamer. 
 Das Protokoll der letzten Jahreshauptversammlung vom 10.06.2022, veröffentlicht auf der 
Internetseite des TSV Schapen, der Vereinszeitung und zur Einsicht als Tischvorlage, wird 
von der Versammlung ohne Wortmeldung mit einer Enthaltung angenommen. 

 
zu 2. Die Anzahl der stimmberechtigten Mitglieder beträgt 42 (Anlage 01 TSV Schapen JHV 2023). 
  

In einer Schweigeminute wird der im letzten Jahr der verstorbenen Mitglieder Erika Leitz, 
Hartmut Lenge, Helga Plathe und Carlo Klimmek gedacht. 

 
zu 3. Mit der silbernen Ehrennadel für 25 Jahre aktive Vereinsmitgliedschaft werden Julian Milbredt 

und Frederik Weise geehrt. Für 50 Jahre Vereinsmitgliedschaft werden die anwesenden Klaus 
Hillebrand und Dr. Joachim Klein mit der goldenen Ehrennadel ausgezeichnet. Ebenfalls wird 
den nicht anwesenden Mitgliedern Fouad Boulkroune, Volker Garbe, Sandro Klimmek, Lucas 
Martin, Bernd Marwedel, Hans-Jürgen Morawek und und Jens und Lisa Struckmann die 
silberne Ehrennadel für ihre 25-jährige Mitgliedschaft verliehen. In Abwesenheit wird den 
Mitgliedern Marion Frassek und Dieter Hummes die goldene Ehrennadel für die 50-jährige 
Mitgliedschaft verliehen. 
  

zu 4.a Nach den Berichten der Abteilungsleiter kann der Verein wieder auf ein sportlich erfolgreiches 
Jahr zurückblicken. 
Der Vertreter der Abtlg Ultimate Frisbee, Stefan Böhme, war leider verhindert. 
Für den Volkslauf berichtet Michael Zierold. Nachdem 2 Jahre der VL pandemiebedingt 
ausfallen musste, konnte im letzten Jahr, nach einigen Abstimmungsproblemen mit dem 
ADFC, eine sehr gelungene Veranstaltung mit 516 Startern durchgeführt werden. Dieses Jahr 
ist der VL für den 3. September geplant. 
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Ein Vertreter für Cheerleading ist nicht anwesend. 
Für Volleyball berichtet Andreas Gräf, dass die Abtlg weiterhin mit den Übungsgruppen am 
Dienstag und Donnerstag aktiv ist. Die Abtlg freut sich, dass es einen kleinen Zulauf an 
jüngeren Spielern gibt und dass die Spannanlage des Beachvolleyballplatzes beim 
Arbeitseinsatz am 21. April erneuert werden soll. 
Die Basketballabtlg wird von Tobias Göttsche vertreten. Die Abtlg blickt auf ein sehr 
erfolgreiches Jahr zurück. Die 2. Herren ist vorzeitig Meister geworden, die U16 wird den 
Meistertitel höchstwahrscheinlich verteidigen. Der Zulauf an Mitgliedern ist unverändert hoch, 
bei den Kindern ca. 80%, im Damen- und Herrenbereich ca. 30%. Bei den Kindern war man 
gezwungen Wartelisten anzulegen. Die Abtlg ist auf 118 Mitglieder angewachsen. 
Hannes Bode berichtet für die Tennisabtlg. Die Mitgliederanzahl wächst weiterhin um ca. 5 
Mitglieder pro Jahr und beträgt, bei 60 Erwachsenen, z.Z. 215. Hannes Bode bedauert, dass 
Erich Wiggert den Platzwartposten verlässt. Die Stadt plant, dass 2 Tennisplätze zu 
Ganzjahresplätzen mit Flutlicht umgebaut werden. Die Tennisabtlg hat großes Interesse 
daran, dass auch ein dritter Platz umgebaut wird und würde sich auch mit Eigenmitteln am 
Umbau beteiligen. Um die Kapazität für Aussensitzplätze zu erhöhen, wird die Abtlg eine neue 
ca. 50m² große Terrasse neben der Tennishütte erstellen. Die Trainersituation ist mit 4 
Trainern zufriedenstellend. 2 Trainer werden zwar die Abtlg verlassen, es gibt aber auch 
schon Ersatz für die offenen Posten. Es gibt weiterhin 3 Herren- und 2 Damenmannschaften. 
Die Trainingssituation mit dem offenen Montagstennis für alle, Dienstagstennis für Herren und 
Mittwochs für Damen wird weiterhin sehr gut angenommen. 
Die Handballabtlg wird von Wolf-Rüdiger Busch vertreten. Die Übungseinheiten werden 
weiterhin sorgfältig durchgeführt, trotz sinkender Mitgliederzahlen. Die außersportlichen 
Veranstaltungen, wie z. B. eine Brauhausbesichtigung, sind auch weiterhin fester Bestandteil 
der Abteilungskultur. 
Heiner Heimbs berichtet zum Badminton. Die Teilnehmeranzahl der Übungsgruppe 
Badminton hat wieder das Niveau vor der Pandemie erreicht. Das Kindertraining wird wegen 
Trainermangel z. Z. nicht angeboten.  
Andreas Thiele informiert für die Fußballabtlg. Im Herrenbereich ist nur die 
Seniorenmannschaft Ü50 noch im Punktspielbetrieb. Durch das Alter der Mitspieler ist der 
Spielbetrieb in einer schwierigen Situation. Der Jgd-Bereich wird von 4 Trainern abgedeckt. 
In der G-Jgd sind ca. 12 Kinder aktiv. In der F-Jgd nehmen ca. 20 Kinder am Trainings-und 
Spielbetrieb teil. Die A-Jgd ist eine Jgd-Spielgemeinschaft mit dem FC Schunter. 
Die Mannschaft besteht aus 12 Spielern aus Schapen und 10 Spielern vom FC Schunter. Die 
Mannschaft ist in der letzten Saison vom Bezirk in die Landesliga aufgestiegen. Die Hinrunde 
wurde beim FC Schunter gespielt, die Rückrunde in Schapen. 
Für die Faustballabtlg spricht Iris Beer. Die Zeiten der Übungseinheiten mussten auf Grund 
der eingeschränkten Verfügbarkeit der Halle geändert werden. Die Dienstagseinheit kann nur 
noch auf dem Kunstrasenplatz draußen durchgeführt werden. Bei schlechten 
Wetterbedingungen wird das Training alternativ am Freitagnachmittag in der MZH abgehalten. 
Die aktiven Spieler sind 8 Männer und 2 Frauen, das Alter der Mitspieler erstreckt sich von 30 
bis 86 Jahren.  
Kirsten Uhrner-Klimmek berichtet über die erfolgreiche Arbeit in der Turnabteilung. Die 
Übungsgruppen für die Erwachsenen erfreuen sich, wie in der Vergangenheit auch, großer 
Beliebtheit. Das Kinderturnen hat auch weiterhin großen Zuspruch. Die Teilnehmerzahlen der 
Walkinggruppen am Montag und Donnerstag sind weiterhin konstant. Die Rückenschule von 
H. Lages verzeichnet sehr viel Zulauf. Da Andrea Blank die Wirbelsäulengymnastik am 
Mittwoch aufgegeben hat und kein Nachfolger gefunden wurde, hat sicherlich auch eine 
Verlagerung zur Rückenschule stattgefunden. Das Leistungsturnen für Mädchen ist weiterhin 
sehr gefragt. Die Gymnastikgruppe von Fr. Rehbock erfreut sich großer Beliebtheit und die  
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Aerobicgruppe von Gabi Behrendt ist auf über 30 Teilnehmer angewachsen. Da die 
Durchführung der Trainingseinheit es bei so vielen Teilnehmern in der 1/3 Halle sehr beengt 
ist, werden die Übungen auch auf dem Kunstrasenplatz umgesetzt, wenn die Wetterlage es 
zulässt. Iris Beer und Kirsten Uhrner-Klimmek haben zu Jahresende das Kinderturnen und 
das Eltern / Kindturnen aufgegeben. Glücklicherweise konnten mit Andrea Schneider und 
Sarah Wange zwei engagierte Nachfolger gewonnen werden, die die beiden Übungsgruppen 
seit dem Jahresanfang betreuen. Das Turnen der Alten Herren am Mittwoch findet 
unverändert statt. Am Donnerstag betreut Sabine Rudolf weiterhin das Kinderturnen für die 5 
bis 6-jährigen und die Grundschulkinder. Allerdings könnte sie Unterstützung gebrauchen, da 
sie die Übungseinheit allein durchführt. 
Für TT ist Martin Pinkernelle wegen eines zeitgleichen Punktspieltermins heute nicht 
vertreten. Er hat die TT Situation in einem schriftlichen Bericht dargestellt. Der Bericht wird 
von Gerd Treustedt vorgetragen. Die Spielgemeinschaft mit dem VFR Weddel besteht 
weiterhin. Im Erwachsenenbereich sind 5 Mannschaften im Punktspielbetrieb. Weil für den 
Jugendbereich der Zulauf zu groß geworden ist, war man gezwungen vorrübergehend einen 
Aufnahmestopp zu verhängen. Ein großes Problem sind z. Z. die wiederkehrenden massiven 
Beschädigungen am TT Equipment. Hier müssen mit dem Hauptvorstand und den Nutzern 
der MZH dringendst Maßnahmen eingeleitet werden, um den Vandalismus einzudämmen. 

  
zu 4.b Der 1.Vorsitzende Thomas Rudolf erläutert in seinem Lagebericht die Vereinssituation und die 

geplanten Vorstandsaktivitäten für das Jahr 2023. Die einzelnen Positionen können im Bericht 
des Vorstands detailliert nachgelesen werden., 
Thomas Rudolf berichtet zum Sachstand Gelände.  
Der Anbau einer Gymnastikhalle an die MZH ist seitens der Stadt aus Kostengründen 
gestrichen worden. Die Tiefbauarbeiten zur Geländeentwässerung sind abgeschlossen. Die 
Verbesserung der Beleuchtungssituation ist weiterhin noch in Arbeit. Das Rasenspielfeld 
wurde umfangreich erneuert. Die Böschung im Eingangsbereich MZH ist teilsaniert. Die 
Bereiche MZH, Tennisplätze und Parkplatz sind mit freiem W-Lan ausgeleuchtet. Statt der 
Gymnastikhalle hat die Stadt angeboten außen ein Multifunktionsfeld für Baba, etc. zu 
installieren. Die Planung zu den Ganzjahrestennisplätzen wurden bereits von Hannes Bode 
erläutert.  
Zum Sachstand MZH wird erläutert, dass die Halle im Februar 2022, nach umfangreicher 
Sanierung, wieder eröffnet wurde. Die Anspannung im Bereich der Nutzungszeiten wird 
hoffentlich mit der Eröffnung der Dreifeldhalle in Volkmarode vermindert. Neue 
Bodenschutzmatten und ein Defibrillator im Eingangsbereich der MZH sind weitere 
Plangsposten, die umgesetzt wurden. 
Thomas Rudolf informiert, dass die Kooperation mit Gliesmarode weiter ausgebaut wurde und 
es inzwischen eine gemeinsame Vereinszeitung gibt. 
Der Kassenbericht zeigt einen Jahresendbestand der Haupt und Abteilungskonten von 
77.345,06 €. Die Sonderkasse der Abtlg Tennis steht zum 31.12.2022 bei 35.215,70€. Weitere 
Details zu den Haushaltspositionen, zum Haushaltsplan 2023 und zur Lage des Vereins, s. 
Bericht des Vorstands Anlage 02 JHV 2023. Der Bericht liegt den anwesenden Mitgliedern als 
Tischvorlage zur Einsicht vor. Kostenerhöhungen wird es in diesem Jahr für die Bereiche 
Vereinsheim, Wassergeld und Übungsleiterendgeld geben. Zudem sind größere 
Investitionsvorhaben, wie Ganzjahrestennisplätze, geplant. 
Der Mitgliederbestand ist 2022 um 49 Mitglieder auf 863 Mitglieder gestiegen. 

  
zu 4.c Zur Kassenprüfung berichtet anschließend Volker Krüger. Es wird darum gebeten, dass die 

bei Einkäufen die Rechnungen mit dem Vereinsnamen versehen sind. Bei 
Fahrtkostenabrechnungen sind die Kilometerpauschalen unterschiedlich. Es wird empfohlen 
die Abrechnung einheitlich mit 0,30€ / Kilometer erfolgt.  
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Die Prüfung der Haupt- und Abteilungskassen von den Kassenprüfern hat die 
Ordnungsmäßigkeit der Bücher, der Belege und des Kassenbestandes nach den steuerlichen 
und gesetzlichen Vorschriften ergeben. Alle Unterlagen waren vorbildlich vorhanden. Volker 
Krüger bedankt sich beim Vorstand für die geleistete Arbeit und besonders beim Kassenwart 
für die übersichtliche Buchführung. 

 
zu 5. Volker Krüger beantragt die Entlastung für den Kassenwart und die übrigen 

Vorstandsmitglieder. Die Mitgliederversammlung erteilt dem Kassenwart und den übrigen  
Vorstandsmitgliedern einstimmig die Entlastung. Thomas Rudolf bedankt sich bei den 
Kassenprüfern für die geleistete Arbeit. 
 

Zu 6. Zur Erhöhung der Mitgliedsbeiträge zum 01.01.24 schlägt der Vorstand vor, dass jeweils alle 
Beitragsarten um 1,00€ erhöht werden. Die Diskussion im Gremium zeigt aber, dass die 
Mitglieder der Meinung sind, dass die Erhöhung noch etwas größer ausfallen sollte, da die 
Beitragshöhe bisher im Vergleich zu anderen Vereinen schon am unteren Ende liegt. Es soll 
der Vorschlag Familienbeitrag 20,00€, Erwachsener 12,00€, Jgdl. und Kinder 8,00€ und der 
Status passiv mit 5,00€ zur Abstimmung kommen. Mit 40 Zustimmungen und 2 Enthaltungen 
wird der Vorschlag angenommen. 

 
zu 7.a Zum Thema Neuwahl 1.Vorsitzender erläutert Thomas Rudolf, dass seine berufliche 

Entwicklung mit der Ernennung zum Referatsleiter Sport bei der Stadt, zu einem 
Interessenskonflikt mit der Ausübung der Vereinsleitung geführt hat. Deshalb ist er vom 
Posten des 1. Vorsitzenden zurückgetreten. Thomas Rudolf wird die Wahlleitung für die 
Vorstandswahl übertragen. Jens Beyer wird für das Amt des 1. Vorsitzenden vorgeschlagen. 
Mitgliedergremium stimmt dem Vorschlag einstimmig zu. 

 Jens Beyer nimmt die Wahl an.  
 Jens Beyer würdigt ein einer Laudatio die wichtigsten Stationen von Thomas Rudolf in 

leitender Funktion. 
 Neben vielen Traineraufgaben hat Thomas Rudolf 1998 die Leitung der Jgd-Fußballabtlg 

übernommen. Danach übernimmt er den Posten des Sportwarts im Hauptvorstand. 2004 wird 
er zum 2. Vorsitzenden und 2006 zu 1. Vorsitzenden gewählt. 

 Zu seinen Arbeitsprojekten zählen die Pfingstfahrten der Fußballjgd und als Mitglied des 
Hauptvorstands die Themen Geländeumbau mit Kunstrasenplatz, Abriss und Neubau der 
Umkleidekabinen, Erstellung der neuen Maschinenhalle, die Kooperation mit dem SCE 
Gliesmarode incl. der Vereinszeitung. Die letzten Aktivitäten bezogen sich auf die Sanierung 
des Hallenbodens, die Ganzjahresplätze für die Tennisabtlg und statt der Gymnastikhalle die 
Umsetzung eines Multifunktionsplatzes. Jens Beyer bedankt sich mit einem Präsent bei 
Thomas Rudolf für seine engagierte Vereinsarbeit. Das Gremium bedankt sich mit stehendem 
Applaus. Hannes Bode bedankt sich im Namen der Tennisabtlg  für die faire Zusammenarbeit 
mit einem Tennisstundengutschein für die ganze Familie. 

 
zu 7.b Zum Thema Neuwahl 2. Vorsitzender übernimmt Jens Beyer die Wahlleitung. 

Sein Wahlvorschlag ist Andreas Graef. Das Gremium wählt Andreas Graef einstimmig.  
Andreas Graef nimmt die Wahl an. 
 

zu 7.c Die bisherigen Kassenprüfer Volker Krüger, Monika Fischer und Andreas Hommes sind bereit 
das Amt für ein weiteres Jahr zu übernehmen. 
Das Gremium wählt die Kassenprüfer einstimmig. 
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zu 8. Der erweiterte Vorstand und die Ausschüsse werden einstimmig wie folgt bestätigt, bzw. neu 

gewählt: 
 Pressewart     Andreas Graef 
 Koordinator Leistungssport   Paul Valentini 

Abtlgsvorstand Turnen u. Gymnastik   
  Ltr.      Kirsten Uhrner-Klimmek 

Abtlgsvorstand Tischtennis 
Ltr.       Martin Pinkernelle 
Abtlgsvorstand Faustball    

  Ltr.       N.N. 
Stellvertr.     Matias Heinrich 
Sportabzeichenwartin    Iris Beer 
Abtlgsvorstand Fußball 
Vorsitzender u. Kassenwart   Torsten Gummert 

  Jugendleiter     Andreas Thiele 
 Abtlgsvorstand Badminton 
  Vorsitzender     Heiner Heimbs 
  Stellvertr.     Iris Beer 
  Abtlgsvorstand Handball 
  Vorsitzender     Hans-Werner Schrader 
  Stellvertr.     Matthias Schmitz 
  Spielwart     Rüdiger Busch 

Abtlgsvorstand Tennis 
  Vorsitzender     Hannes Bode 
  Stellvertr.     Heiko Strahl 
  Schriftführer     Tanja Steffens-Bode 
 Kassenwart     Roland Wiegand 
  Sportwart     Jan Menke 
  Jugendwart     Heike Badtke u. Hans-Jürgen Markworth 
 Abtlgsvorstand Basketball 
  Vorsitzender u. Kassenwart   Tobias Göttsche 
  Stellvertr. u. Sportwart    Michael Schneider 
 Schiedsrichterwart    Jan Angerstein 

Abtlgsvorstand Volleyball 
  Ltr. u. Kassenwart    Andreas Graef 
  Stellvertr.     Ulrik Schecht 
  Abtlgsvorstand Cheerleading 
  Ltr.      Stefanie Hennig 
 Stellvertr.     Holger Schmitz 

Volkslaufausschuss 
Sprecher  Michael Zierold 
Stellvertr. Dr. Andreas Schneider 
Kassenwart Volker Krüger 
Schriftwart Dr. Andreas Schneider 
Abtlgsvorstand Frisbee  
Ltr.  Stefan Böhme 

 
zu 9. Volkslauf 03.09.23 
 
zu 10. Es liegen keine Anträge vor 
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zu 11. Aus dem Gremium wird die Anfrage gestellt, ob die westliche Hallentür ein Notausgang ist. 
 Dann müsste auch die Eingangstür zum Vereinsheim geöffnet sein. Das Problem ist, dass bei 

geschlossenem Vorhang die ausgewiesenen Notausgänge nicht direkt erreicht werden. 
 Der Vorstand wird das klären. 

Jens Beyer berichtet zur Feier zum 100-jährigen Vereinsjubiläum. 
Die Abstimmung mit den Vereinsvertretern aus der Planungsrunde hat ergeben, dass kaum 
Interesse an der Feier besteht. Es wurde beschlossen, dass die Feier entfällt. 
Das Logo vom TSV Schapen an der westlichen Hallenwand wird durch ein Graffiti ersetzt. 
Die Maßnahme ist mit der Stadt abgestimmt. 
Für die Installation eines Defibrillators ist es erforderlich, dass 75 Vereinsmitglieder zu diesem 
Thema geschult werden. Christoph Hamer ruft die Teilnehmer auf sich für die Schulung 
anzumelden. 
 
Jens Beyer bedankt sich bei den Anwesenden für die Teilnahme und das Vertrauen. Die 
Versammlung wird um 20.55h beendet. 
 

 
Anl.: Anl.01 JHV 2023 Teilnehmerliste 

Anl.02 JHV 2023 Lagebericht 
 

 
Jens Beyer     Stefan Milbredt 
1. Vorsitzender     Schriftführer 


